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लोक सभा 

वलवित प्रश्न सखं्या :634 

गरुूिार, 28 निम्बर, 2024/ 7अग्रहायण, 1946 (शक) को दिया जान ेिाला उत्तर 

ग्रीन फील्ड विमानपत्तन नीवत  

634. श्रीमती सजंना जाटिः 

क्या नागर विमानन मंत्री यह बताने की कृपा करेंग ेदकः  

(क) क्या सरकार ने ग्रीन फील्ड विमानपत्तन नीवत, 2008 तैयार की ह,ै वजसमें िशे में नए 

ग्रीन फील्ड विमानपत्तन स्थावपत करने के वलए दिशावनिशे, प्रदियाए ंऔर शतें वनर्ााररत की गई 

हैं और यदि हा,ं तो तत्संबंर्ी ब्यौरा क्या ह;ै  

(ि) क्या भरतपुर में विमानपत्तन के वनमााण के वलए राज्य सरकार द्वारा रनिे उपलब्र् कराया 

गया ह ैऔर राजस्थान की राज्य सरकार ने मंत्रालय को इस संबंर् में एक प्रस्ताि भी भेजा ह ै

और यदि हा,ं तो तत्संबरं्ी ब्यौरा क्या ह;ै  

(ग) क्या राज्य सरकार राजस्थान के भरतपुर में विमानपत्तन को मंजूरी नहीं िनेा चाहती ह;ै 

और (घ) यदि हा,ं तो तत्संबंर्ी ब्यौरा क्या ह?ै 

उत्तर 

नागर विमानन मतं्रालय में राज्य मंत्री (श्री मरुलीर्र मोहोल) 

 

(क): भारत सरकार (जीओआई) ने िशे में नए ग्रीनफील्ड हिाई अड्डों के विकास के वलए 

ग्रीनफील्ड हिाई अड्ड े(जीएफए) नीवत, 2008 तैयार की ह।ै जीएफए नीवत के अनुसार, यदि राज्य 

सरकार सवहत कोई भी हिाई अड्डा डिेलपर हिाई अड्डा विकवसत करना चाहता ह,ै तो उन्हें एक 

उपयुक्त स्थल की पहचान करनी होगी और हिाई अड्डे के वनमााण के वलए व्यिहायाता पूिा अध्ययन 

कराना होगा और 'साइट क्लीयरेंस' के वलए कें द्र सरकार को प्रस्ताि प्रस्तुत करना होगा, वजसके 

बाि 'सैद्ांवतक' अनुमोिन प्राप्त करना होगा। 

(ि) से (घ): भारत सरकार को राजस्थान के भरतपुर में ग्रीनफील्ड हिाईअड्ड े के वनमााण के 

वलए राजस्थान सरकार या दकसी हिाईअड्डा विकासकताा स े जीएफए नीवत के तहत 'साइट 

क्लीयरेंस' के वलए कोई प्रस्ताि प्राप्त नहीं हुआ ह।ै 

इसके अवतररक्त, राजस्थान के भरतपुर में एक मौजूिा हिाईपट्टी ह,ै वजसका स्िावमत्ि राजस्थान 

राज्य सरकार के पास ह।ै यह हिाईपट्टी क्षेत्रीय संपका योजना - उड े िशे का आम नागररक 

(आरसीएस-उडान) िस्तािेज़ में असेवित हिाईपरट्टयों की सूची में उपलब्र् ह।ै आरसीएस के तहत 

प्रािर्ानों के अनुसार, असेवित और अल्पसेवित हिाईअड्डों का जीणोंद्ार/स्तरोन्नयन िैर् बोली के 

माध्यम स ेइसे वचवननत करके और चयवनत एयरलाइन प्रचालक (एसएओ) को अिाडा करके दकया 

जाता ह।ै 

बोली प्रदिया के पांच िौर पूरे होने तक, भरतपुर हिाईपट्टी को जोडने िाले आरसीएस मागों को 

‘उडान’ योजना के तहत दकसी भी एयरलाइन को अिाडा नहीं दकया गया ह।ै इसवलए, भरतपुर 



हिाईपट्टी का जीणोंद्ार इस योजना के तहत नहीं दकया गया है, क्योंदक दकसी भी एयरलाइन न े

भरतपुर हिाईपट्टी को जोडने िाल ेमागा के वलए आिेिन नहीं दकया ह।ै 

 

***** 

 


